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出售环保局宿舍房屋一套，三室两厅，92平方米，解放
路小学十三中附近，80万元，可议，房主自售，中介勿扰。

联系电话：13833790999、13653372968 李先生
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“收——废品，冰箱、彩电、
洗衣机……”“90 后”蒋晓雪记
得，小时候听到喇叭里拉长的声
调，她和妈妈就会拿着事先整理
好的报纸、旧书和瓶瓶罐罐下
楼，换十几块钱回来，路上还可
以顺便买根冰棍。

如今，废品推车喇叭里悠扬
的喊声渐渐远去，不少闲置交易
场景从流动废品车、社区回收
站、旧货市场转移到了线上，交
易的物品也由当年相对单一的
废旧书籍、塑料制品、家电手机
等扩展到了美妆、服饰、展会演
出门票等更加多元的门类。时光
流转，人们对闲置物品的态度也
悄然改观：从以往不屑一顾的

“别人用过的旧东西”，到现在备
受青睐的“高性价比好物”，闲置
交易正被越来越多人所接受。

由清华大学能源环境经济
研究所等机构发布的《2021 中
国闲置二手交易碳减排报告》显
示，2020 年国内二手消费市场
已经超过万亿元规模，预计到
2025年我国闲置物品交易有望
突破 3万亿元。在日渐庞大的闲
置消费者队伍中，年轻人开始占
据主体。

根据闲鱼最新发布数据，闲
鱼日均交易额已突破 10亿元。
过去一年，超过 1亿人在闲鱼挂
出闲置宝贝，每天有 400万件闲
置物品在闲鱼上发布。2023年 5
月，闲鱼用户数量突破 5亿人，
从用户画像上来看，“95 后”是
闲鱼用户中的活跃分子，占比
43%，“00后”占比22%。

年轻人为何热衷闲置交易？
开源节流之外，他们从中还收获
了什么？

物尽其用

中国人民大学新闻学院讲师
董晨宇针对18岁至27岁的闲鱼
用户开展了一项调研，在受访的
年轻人中，“省钱”“回血”是闲置
交易中首先被考虑到的。“有受访
者把闲鱼比作存钱罐，只卖不买；
也有的把它比作家门口的面馆，
便宜管饱。”董晨宇观察到：“与我
们这一代相比，现在的年轻人更
加务实，不过分追求符号的价值，
不轻易为品牌溢价买单。”

之所以通过闲置交易开源节
流，一个重要原因在于“旧物不
旧”：在商品加速更新迭代的时
期，寿命长、使用频次低的物品被

“闲置”下来的可能性大，而出让

闲置是实现物尽其用的合理解
法。董晨宇提到，如果说物有社会
生命，那么闲置交易就仿佛让它
们在许多收养家庭间辗转。“以童
车为例，现在质量较好的童车至
少可以用十年，但一个孩子只能
坐两年。在预算有限的情况下，以
较为便宜的价格购买质量更好的
二手童车就成了很好的选择。”同
样的，对于还在校学习的年轻人
来说，书籍课本、考试资料等读过
用过后往往就成为闲置，只有找
到下一个“收养者”才可以继续发
挥它的价值。而寻找的过程，与十
余年前受地理条件制约的交易场
景不同，线上平台发挥了它的独
特优势。

大学期间，蒋晓雪加了十余
个校园闲置交易微信群，一到毕
业季，有的群每天有近百条信
息。“把物品的图片和价格整理
好发在群里，就有同学加微信来
问。”她说，“不仅处理掉了不用

的东西，还能赚点小钱。成交的
时候真的很有成就感。”

作为在信息技术高速发展
时期成长起来的一代，年轻人能
够熟练地利用互联网拓宽信息
渠道，根据自身需求和物品特点
选择相应的平台发布和获取信
息，高效出收闲置物品。

循环时尚电商平台红布林
的品牌公关负责人赵婷认为，初
入职场的年轻人对品牌服饰包
袋等有较高需求，性价比高的闲
置市场往往成为他们的选择，但
目前闲置市场上的商品良莠不
齐。

“ 我 们 可 以 为 用 户 提 供
2000 余个时尚品牌的鉴定、评
级和定价服务，同时全流程负责
寄送、发货和售后。”赵婷说，帮
助年轻人节约筛选、谈价的时间
和精力，这是红布林作为平台服
务商的生意经。

对于年轻人来说，闲置交易
早已不是难以启齿的精打细算，

而是体现了物尽其用的消费理
性。与其说消费降级，不如说消
费理念升级，在巧妙避开商业营
销套路和各类消费陷阱的同时，
开源节流，能花会省，充分利用
多方信息渠道和交易平台来满
足自身消费需求。

兴趣变现

年轻人在消费理性驱使下
进行闲置交易，但细看他们交易
的物品，却又充斥着感性和个
性：小众饰品、黑胶唱片、盲盒手
办、歌剧门票……把自己爱好的
东西挂在闲置交易平台上，前来
问价的大多是有着相似审美和
兴趣的“同好”。于是，买卖闲置
也成为一次次个性的展演，以物
为载体，向往来的陌生人呈现自
我，通过询问和交易结识志同道
合的伙伴。

但谁说只有物是闲置的呢？

当想方设法赚钱的年轻人开始
盘活自身资源和技能，开辟出跟
拍、妆娘、代遛狗、帮写程序甚至
方言教学等“新闲职”，“闲置”的
概念也随之宽泛起来。“交易”不
只限于“一手交钱，一手交货”，
也可以是爱好周边、资源技能的
互换。

节流，为寻找物美价廉的物
品，更为以相对低的成本展演个
性；开源，是将资源和技能转化
为资本，实现兴趣变现又乐在其
中。以闲置交易为切入口，年轻
人展现着个性多元的生活方式，
发挥创造力让爱好发挥经济价
值，甚至以此创业。

对杰尼来说，“闲置创业”是
意料之外却又自然而然的事。刚
上大学不久，她开始对潮流藏品
产生兴趣，常在社交媒体发一些
穿搭照片，有网友看到便来询问
有没有多的衣服可以出让。“因
为喜欢，所以越买越多，多了就
出让一些闲置。”杰尼说，在这个

过程中，她结识了一些圈内玩
家，于是就和几个伙伴一起在闲
鱼上开起了档案时装店铺。

比起考虑开店能否赚钱，杰
尼更享受跟圈内伙伴交流的过
程。每挂出一件藏品服装，简介
里除了常规的尺码和状态外，还
有一项重要的“备注”，专门就服
装的设计师、设计元素、灵感来
源、材质面料等进行说明。在店
铺同名的社交媒体账号上，杰尼
参与制作了几期视频专门介绍
潮流藏品的历史文化，也会找圈
内的其他玩家介绍不同风格和
品牌的藏品。

“店铺的粉丝一方面是来买
东西，另一方面是来看我们的分
享。”杰尼解释道：“潮流藏品是
要像玉石珠宝一样去研究的，很
多人会更享受交流的过程。我找
其他小伙伴一起运作，让关注我
们店铺的人可以了解到不同的
风格，也扩充了自己的知识面。”

如今，杰尼的店铺在闲鱼上
已经拥有 3.7万名粉丝，销售总
额达数百万元。得到了平台支
持、品牌方的合作，也多次成功
举办线下活动，现场既有慕名而
来的店铺粉丝，也有新加入的潮
流玩家。

谈起店铺，杰尼说：“其实还
挺成功的，这算是我的‘阶段性
成果’吧。人生发展中很重要的
一环。”

热闹社区

即使是小众的圈子，比起旧
货市场上无人问津的角落，线上
平台也要热闹得多。当“相似的
灵魂”聚集起来，闲置平台就变
成了联系紧密、包罗万象的社
区。

在这里，职业二手卖家往往
是不受欢迎的——他们太过精
明，太过熟悉倒卖商品的规则，
太有距离感。相比之下，年轻人
更愿意与跟他们一样的普通人
进行闲置交易，因为信息差更
小，所以更容易平等地建立信
任。

蒋晓雪记得，几年前学校的
二手群突然陆续被校外人员接
管，经常有人发各类广告。她退
群后自己建了一个“二手小市
场”，成为群主，及时清理发广告
的成员。“环境更纯粹一点。”她
说，同学们不仅在群里交易闲置
物品，还时常组队拼单，或者共
享各类会员。

在各类平台上的“闲置社
区”里，年轻人热闹地交易、交
换、共享、寻找“搭子”，形成了独
特的社交文化。

在年轻人的闲置交易中，推
销与砍价是博弈的艺术：推销没
有华丽的营销套路，砍价也无需
放低姿态，而是充满了厚脸皮的
自嘲式欢乐。给闲置饰品贴上

“前任送”的标签、为不用的学习
资料附上“学不会低价出”的简
介、讨价还价时大言不惭地给卖
家留言“我是学生，送我”……爱
玩的年轻人在闲置交易中创造
了自己的“文学”。买东西时“一
不小心”跟卖家聊起来，转而又
把与“商业鬼才”交锋的段子截
图发到社交媒体分享。

讨价还价斗智斗勇的欢乐
之余，不少人也通过线上闲置交
易结交了现实生活的朋友。

“买卖不成仁义在。”蒋晓雪
说道，遇到讲价许久交易不成的
情况也没关系。“大家都是出售
东西，谁都不欠谁的，但碰到性
格很好的人会开心一整天。”她
还记得，有一次在闲置群里找同
校的同学买书，见面时这个同学
还送了她另一本书和其他几件
小东西，后来她们成了偶尔联
系、互相帮助的朋友。

杰尼也感慨道，当初因为爱
好才创建的店铺，也恰恰因为店
铺结识了更多志趣相投的伙伴，
进而发展了爱好。

“技术设计的起点和最后的
社会后果不是线性关系。”董晨
宇表示，“经济平台也需要文化
圈层支撑。青年文化脱离平台既
有设定，进行创意使用，会形成
有趣的圈层和网络习惯，这也是
平台所喜闻乐见的。”

在闲置交易平台上的社区
里，年轻人找到了归属感。他们
大大方方地直视自己的需求，赚
钱省钱，彰显个性，更表达出对
人与人之间真实联系的渴望。在
与同龄人的热烈交流中，他们可
以卸下伪装，释放压力，展现自
己幽默有趣的灵魂。

毕业后，蒋晓雪仍作为群主
管理着二手群，在外深造的杰尼
和几个伙伴也继续经营着店铺。
不知不觉中，进行闲置交易的线
上平台成为年轻人难以割舍的
社区，正如一位闲置交易平台的
资深用户留言，“不仅能淘到宝，
还能交到朋友。感觉逛闲置比直
接买新品更有烟火气”。

据《经济日报》

日前，广东、江西等地出现
强对流天气，个别高层建筑的窗
户被大风整体掀掉，甚至造成个
别人员伤亡。强对流天气为何能
掀掉整扇窗？极端天气下，大落
地窗和大飘窗还安全吗？各方又
要如何进一步努力，守护每个人
安全的“家”？

大落地窗大飘窗
还安全吗？

“大风掀落整扇窗”引发了
不少人对建筑安全的担忧，特别

是目前阳台落地窗和房间大飘
窗已成为许多新建楼盘的“标
配”。而在不少已建成小区，二手
业主在装修时，也往往将窗户换
成流行的“窄边框”和落地窗。

受访专家表示，对于规范施
工、验收合格的住宅，并不用特别
担心窗户被大风掀落的问题。一
方面建筑工程门窗的抗风性能有
严格的标准，另一方面，门窗有严
格的出厂检测和安装验收环节。

湖南大学建筑与规划学院
教授徐峰表示，现在的住宅建筑
确实有开窗率越来越高的趋势，
因为大家都希望屋内环境通透。

但在结构安全和节能标准下，开
窗率也有上限，大飘窗和落地窗
的防风性能与材料和施工质量
关系密切。

一级注册建筑师、武汉大学
城市设计学院副教授李溪喧表
示，建筑工程中门窗的抗风设计
计算中有一个重要参考值“风荷
载标准值”，即作用在每平方米
门窗上的压力值，不同的设计师
考虑因素会略有不同，但都不会
低于这个基本风压标准。门窗的
材料和成品在出厂前要经历严
格的检测，在房屋验收时，对其
指标性能、现场启闭、外观检查

和原始施工过程的记录都要进
行全面验收，但其防风能力，特
别是极端气候暂无条件在房屋
验收时测量。

怎样守护一个安
全的家？

在采访中，不少业内人士和
专家都提到，如果建筑的安装施
工不规范，特别是不少二手业主
在装修中进行门窗改造，比如将
宽边框的窗改成窄边框的窗，用
大面积玻璃封阳台等，或存在安

全隐患。
华南理工大学建筑设计研

究院有限公司副总工程师王帆
介绍，从建筑结构专业分析，玻
璃的应力可以通过铝型材传递
到混凝土上，但这需要有足够宽
度的边框，边框和周边的结构连
接要有足够的固定片和铆钉，其
安全性需要专业人士判断。

“举个例子，装修公司知道
窗框要打铆钉，但铆钉除了地面
以外，侧面和上面都打在砖上，
现在的建筑都是轻质砖，因此建
议加金属骨架或者混凝土的构
造柱。”王帆说。 据红星新闻

“别人用过的旧东西”成了“高性价比好物”

年轻人为何喜欢闲置物品交易

一场大风掀落整扇窗

大落地窗大飘窗还安全吗？


